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第４号様式（第８条関係） 

 

議 事 録 

会議名 平成３０年度第３回さむかわ男女共同参画プラン推進協議会 

開催日時 平成３１年３月２８日（木）午後３時００分～午後４時００分 

開催場所 寒川町役場東分庁舎２階第３会議室 

出席者名、欠

席者名及び

傍聴者数 

＜推進協議会＞ 

出席委員：花山会長、大関委員、杉本委員、野田委員、加藤委員、

小島（敦）委員、武藤委員、小山委員、前島委員、伊藤

委員 

欠席委員：橋本副会長、小島（八）委員、落合委員 

＜事務局＞中島町民部長、戸村協働文化推進課長、木下協働文化推

進課副主幹、山本協働文化推進課主査 

＜傍聴者＞ 1名 

議 題 

 

１ 第４次さむかわ男女共同参画プラン平成３１年度事業計画について 

 

決定事項 

 

○今回の会議録承認委員に小山委員、伊藤委員を指名。 

 

公開又は非

公開の別 
 公 開 

非公開の場合その

理由（一部非公開

の場合を含む） 

 

 

議事の経過 

１ 開会 

協働文化推進課長 

 

協働文化推進課長 ただいまより第３回さむかわ男女共同参画プラン推進 

協議会を開会させていただきます。 

皆様におかれましては２年の任期で委員をお願いしてございま 

すが、湘南地域連合から選出されました矢田委員がご退任されま 

して、１０月４日付で小山睦美さんが当協議会の委員に選出され 

てございます。小山委員には先ほど町から委嘱状を交付させてい 

ただきました。今回からの会議にご参加いただきますので、大変 

恐縮ではございますが、小山委員さんから自己紹介も兼ねて一言 

ご挨拶いただければと思います。よろしくお願いします。 

  

小山委員あいさつ 

 

協働文化推進課長 ありがとうございました。今回、小山委員さんがご 

    就任されましたので、新たな委員名簿を皆様にお配りさせていた 

    だいてございます。 

     この後の会議の進行は花山会長にお願いしたいと思います。会 

長、よろしくお願い申し上げます。 

 



2 

２ あいさつ 

   花山会長 

 

３ 議事録承認委員の指名 

   今回の承認委員に小山委員、伊藤委員を指名。 

 

４ 議題 

  （１）「第４次さむかわ男女共同参画プラン」平成３１年度事業計画 

     について（資料１） 

 

花山会長 過半数の委員の方が出席をされている状況でございますので、 

会議として成立していることを確認し、進めさせていただきま

す。 

      それでは、次第の４番、議題に移らせていただきます。

（１）「第４次さむかわ男女共同参画プラン」平成３１年度事業

計画について、事務局よりご説明をお願いいたします。 

山本主査 事前に送付した資料が、会議次第１枚、平成３０年１０月４日 

現在の名簿、資料１、「第４次さむかわ男女共同参画プラン」実 

施計画平成３１年度事業計画、以上３点と、本日机上した、事業 

実施結果報告、公募委員募集のお知らせ、２点と、合わせて５点 

になります。 

資料１は平成３１年度に向けて各事業の担当課から提出された 

事業計画をまとめたものです。 

 基本目標Ⅰ、あらゆる分野での男女共同参画の推進は、事業 

番号１から８。基本目標Ⅱ、男女の人権の尊重と異性に対する暴 

力の根絶は、事業番号９から１８。基本目標Ⅲ、仕事と生活の調 

和（ワーク・ライフ・バランス）推進のための環境づくりは、事 

業番号１９から３３。基本目標Ⅳ、男女共同参画社会推進のため 

の意識づくりは、事業番号３４から４１となります。 

     事業計画ですのでそれほど前年と変わらない部分がほとんどで 

すが、変更があった部分を中心にご説明させていただきます。 

     事業番号４と５、「女性の活躍のための講座の開催」の事業内 

容は、「女性の活躍促進のための講座を開催し、女性のリーダー 

の育成や住民活動への参加を促進します」とあります。３１年度 

も引き続き、かながわ男女共同参画センターと、男女共同参画市 

町村連携事業を行う意向であります。具体案はまだ決まっており 

ませんが、仕事と生活の調和（ワーク・ライフ・バランス）の実 

現で、育児、介護、地域活動との両立というような内容の講座を 

検討していきたいと考えております。開催時期は１月ごろを予定 

しております。また、２市１町、藤沢市、茅ヶ崎市、寒川町での 

広域連携事業として開催される女性リーダーの育成、参画関連の 

ものへの参加のお互いの受け入れや広報への協力なども行ってい 

きます。 

     事業番号 6「就労支援講座の開催」ですが、昨年は就労支援に 

関する講座とありましたが、時期や人数は未定ですが、具体的な 

事業が今年度は示されております。 
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     事業番号９「暴力防止に対する意識啓発」３１年度の予定は、

広報紙による啓発やチラシの配架、２市１町での啓発チラシの作

成や、ＤＶに関するパネル展示を寒川総合図書館内で１１月に開

催する予定です。 

  次に、事業番号３４、「男女共同参画に関する講座の開催」 

は、２市１町の広域連携事業として男女共同参画特別講演会を藤 

沢市、茅ヶ崎市と合同で開催します。３１年度は藤沢市が幹事

で、開催時期は１０月を予定しております。テーマ等については 

未定です。 

     以上、３１年度の事業計画で変更があった点となります。委員 

    の皆様からそれぞれの事業に対してご意見をいただいて、すぐに 

取り入れられる案件がございましたら少しでも目標達成に向けて 

取り組みを行い、各事業担当課と連携を図っていきたいと思いま 

す。 

花山会長 ありがとうございました。それでは、委員の皆様からご質問、 

ご意見を頂戴したいと思います。いかがでしょうか。どうぞ、伊 

藤委員。 

伊藤委員 前回、２９年度の実績評価をやられたときに、ほかの委員の

方々からいろいろな意見が出ていたと思いますが、それで、意見

の中には、「こういうのをちょっと明らかにしてくれ」とか「こ

ういうことはちょっと考えてもらえないだろうか」というような

内容があったと思いますが、この点については、どういうふうに

反映されているのか、全く反映されていないのか、ちょっと見る

限りではよくわからなかったのですが、その点はどのような取り

扱いになっていますか。 

花山会長 では、事務局、よろしいですか。 

山本主査 おそらく委員のおっしゃっているのは２９年度の実績報告の件 

だと思いますが。 

伊藤委員 そうですね。 

山本主査 こちらについては、こういうご意見があったということで、各 

事業担当課に資料を配付させていただいております。 

     それぞれ担当課で意見は把握しているとは思います。あくまで 

も平成３１年度の事業計画ですので、内容は把握していると思わ 

れますが、具体の内容ではなく、あくまでも計画ということです 

ので、回数とか人数とかおおまかな部分での記載がされていると 

認識しております。 

伊藤委員 平成３１年度の計画は計画でわかりますが、例えば、わかりや 

すい端的な例で言えば、目標の指標として回数なのか、人数なの 

かというような問題があって、それについて意見が出された部分 

もあったと思います。 

     今回も私、いろいろ、各事業番号を通して見たときに目標の指 

標として、参加人数、それから開催回数などとなっており、統一 

性があんまり感じられませんでした。 

これは結局、平成３１年度の事業計画の中にそのまま反映され 

ていますので、この辺のところをどういうふうに整理されたのか 

なというところを確認したいと思います。これは一番わかりやす 

い例として挙げさせていただきました。 
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     でも、このような指標を設けている事業数としては、十幾つぐ

らいあったものですから、ご質問したところです。 

花山会長 事務局、何かありますか。 

協働文化推進課長 総括的なお話ですね。先ほど山本が言ったように、

計画を立てております。当然、前回のご意見等は所管課でやって

おりますので、計画の中に、実際の個々に反映されているという

よりも、それを含めた形で、それぞれの事業課が目標に向かって

やってくれるのかなと思っております。 

     今、委員からご意見をいただきましたので、３１年度に入った 

段階で、既に実施をする事業はあるかもしれませんけれども、で 

きるだけ早いところで、前回いただいた委員のその辺のことの周 

知をもう一度、再度図って、事業に反映させたいと思います。 

伊藤委員 ということは、計画自体は特にいじらずに、実際走りながら、

そこを改善していくという内容ですか。 

協働文化推進課長 はい。ということでご理解いただきたいと思いま 

す。 

伊藤委員 というのは、かなり私、気になっているんですけれども。この 

中で１つ唐突に出ているのは、満足度というのを指標にしている 

んですね。それで、ほかのところは回数だとか人数を指標として 

挙げられているんですけども、この辺がかなりばらついている感 

があるわけですね。 

     やはりこういった事業というのは、非常に公共性が高い事業、

ということを考えると、やっぱり、あまねく公平に町民の参加を

促していくというか、それを求めるのが本分だと思うんですね。

そういう観点からすると、やはり、回数ではなくて人数で捉えて

いくべきではないのかなというふうにちょっと感じているもので

すから、申し上げたいなというふうに思います。 

協働文化推進課長 そこも含めて、３１年度になりまして、また改めて 

周知を図りたいというふうに思います。 

花山会長 そのほかでいかがでしょうか。 

前島委員 事業番号の１５「健康普及事業」に事業費がここに書いてあり 

ますが、需用費消耗品費８万７,６５０円とありまして、括弧し 

て、洗剤等が５万４,０５０円で、食材料が３万３,６００円とあ 

ったので、ちょっと食材料よりも、随分、この洗剤等のほうが多 

いので、こちらの内訳を教えていただけたらと思います。 

協働文化推進課長 実際、細かいところは、ごめんなさい。こちらで把 

握してございませんので、もしよろしければ、また、ご質問とい 

う形で調べまして、この後、会が終わりましたら、この会という 

のは、実際、この３月で終わるのですけれども、皆様方にお伝え 

しますし、次回にはそういったところもちゃんとこちらが把握し 

て、会議に臨みたいと思います。それでよろしいでしょうか。 

前島委員 はい。 

花山会長 よろしくお願いします。 

協働文化推進課長 今、担当課のほうに別の職員で、内容がわかれば、

この会議の中でご報告いたしますので、よろしくお願いします。 

花山会長 はい。もし可能だったらですね。 

協働文化推進課長 はい。 
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花山会長 そのほかいかがでしょうか。 

伊藤委員 これは全体を通してご質問しても……。 

花山会長 そういう形になっております。ですから、どこでも結構です。 

武藤委員 事業番号１１「町役場における各種ハラスメント防止体制の充 

実」のところで、ハラスメントの件数が、目標云々というので、 

相当あのとき意見が出たと思うんですね。下を見ると、３０年か 

ら３２年は変えられていますよね。 

山本主査 はい。変えております。 

武藤委員  できたら、こういうところの意見を３０年度にもらったの

で、３１、３２年度は、同じ０だけれども、０の意味が違うんで

すよという説明とか、変化した説明をしていただいたほうが絶対

にいいと思うんですよ。 

     私も今回、これをいただいて、前回の、さっきの青い資料を見 

直しましたが、目標だけ見ると、全部、従来の踏襲ですよね。た 

だ、中身が変わっているところは、多分ありますよね。少なくと 

も、この１１番は変わっていますよね。 

     その辺の説明をもう少し、こういうふうに変えた、同じ０であ 

るけど意味が違う０ですよ、みたいなことを説明されたほうがよ 

ろしいんじゃないのかなと思います。だけど、申しわけないです 

けど、全体としては、あれだけ意見が出たのに、何か思ったより 

というか、踏襲しているというか、そのままだなと。 

     説明がなかったところもあるというのはわかりましたけど、 

思ったより全体があんまり変わっていないと感じがしました。 

協働文化推進課長 わかりました。 

武藤委員 変わっているのもあったなというのは、理解しました。 

協働文化推進課長 今後は、説明をそういう形で、できるだけこちらも

わかりやすいような形で。見直したんだけれども、数値にあらわ

れなかった。あるいは、数値にあらわれていない部分でもこうい

う形で備考欄で直しているというところも、できるだけ詳細に説

明していきたいと思いますので、よろしくお願いします。 

木下副主幹 先ほどの健康普及事業について事業費の内訳のご質問が出 

ましたが、需用費消耗品費の中で洗剤等というのは、栄養教室の 

中で調理実習を行うそうなんですが、その際に食器を洗う洗剤だ

そうです。この洗剤というのが、合成洗剤ではなくて石けんを使

うということで、食材よりも高めになっているということでし

た。以上です。 

前島委員 そうですか。これは手を洗う石けんだけですか。 

木下副主幹 石けんだけだそうです。 

花山会長 よろしいでしょうか。栄養教室の回数もかなり多いようですよ 

ね。そういうこともあるのかなと思いますけど。 

事務局   そうですね。５回開催しております。 

花山会長 それでは、伊藤委員、どうぞ。 

伊藤委員 先ほどの委員の方の意見と、私も感じたところは同じですが、

そういう意味では、いろいろ批判めいた話になってしまうかもし

れないんですが、これは、せっかく掲げた事業ですので、やはり

その実績を上げていくということを念頭にというか、それを主目

的にやっていかないとやっている意味がないと思いますので、そ
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ういう意味で細かいところまでお話をさせていただきたいと思い

ます。 

     例えば、事業番号９「暴力防止に関する意識啓発」、これは経 

過がというよりも、実績を上げるための１つの方法としてお考え 

いただけたらなということで、ちょっと申し上げたいのですが、

ドメスティックバイオレンスの話で、ホームページを広く知ら 

しめていこうという趣旨だと思いますが、２８年度実績で見て 

も、数字的にはホームページに訪問してくる数というのは非常に 

少ないという印象があります。そんな中で、見に行くのには、多 

分、そのサイト自体の見やすさが１つには求められるのではない 

かと思うんですね。 

     私もここを実際やってみましたが、すぐに到達しませんでし 

た。あれやこれや階層が深くなっていますので、それを探しに行 

って見つかるみたいな感じのところもありました。 

それで、作成の仕方としては、これは実際には、町のホームペ 

ージから「暮らしの場面別に探す」という項目があり、そこをま 

ずクリックして、次の階層へ入っていくのですが、そこでまた細 

かい項目が１２ぐらいあります。 

     だから、最初の画面で、入っていく先にどのくらいの項目が並 

んでいるのかというのを表示できるような、そういうこともでき 

るはずですので。そういうことをやれば、どこに何がというのを 

わざわざ開かなくても、そこの時点で見えますので、そういった 

見る側の利便性を考慮されたらいいのではないか。 

     それで、実はこれ、藤沢市のホームページを見るとそういうつ 

くりになっているので、わかりやすいと思います。マウスの矢印

を当てると、もうそこにぱっと下の階層の項目が見えるんです

よ。そうすると、一々開かなくても、マウスの矢印を当てれば見

られるというような状況がありますので、そういう工夫をされた

らどうかなと。多分、そんなにお金はかからないと思います。そ

んなところもちょっとご検討いただければと思います。 

協働文化推進課長 ホームページは広報戦略課が担当しております。お

そらく民間に委託をしているサイトで独自でつくっている部分も

あろうかと思うんですが、多分、きっと、ある法則に従ってやる

んですけど、いずれにしても、わかりにくい、到達しないという

のが、しっかり、すぐ改善できるかどうかわかりませんけれど

も、藤沢市の例を１つとったということで、委員のご意見はきち

んと伝えますので、よろしくお願いします。 

花山会長 そのほか、いかがでしょうか。 

伊藤委員 事業番号１６「公民館講座（健康づくり講座）の開催」です 

が、非常に目標数値が低いというか、前回の実施状況を見ても、 

かなり参加人数が低い。つまり、今回は２回開催で１０名の参加 

ということで、計画というか、イベントとしては、かなり規模が 

小さいのではないか。１０名程度の参加でというのは、町の事業 

として取り上げるには、小さいような感じがするんですね。 

これ、今さら中身を変えるわけには多分いかないでしょうけれど 

も、私は事業規模を参加人数で見てしまいますが、事業計画とし 

ては、小さいような感じがするというのが１つです。 
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事業番号２８「父親・母親教室の開催」です。ここは冒頭申し 

上げた、満足度が指標になっているところが気になるところです 

けど、３１年度で参加予定人数が６０名となっていますが、こ 

れ、２９年度実績で見ても、延べ人数ですけれども、かなりの 

人数が参加されています。つまり、この目標値というか、予定数 

の６０というのは極端に少ないような気がします。この辺は、そ 

れこそ上方修正するなり、実態に合った形で目標値として設定す 

るべきではないのかなと思います。 

       それから、事業番号２９「母子訪問指導事業」もそうなんです 

けれども、これは２８年度、２９年度の実績を見ても、かなり目 

標値を大きく上回っていて、倍ぐらいの実績になっています。 

そういう意味では、目標値自体がこれでいいのかという感じがし 

ます。それこそ上方修正するなりの措置が必要ではないかと思い 

ます。 

     事業番号３３「生涯学習に関する情報提供」ですがこれは、事 

業内容としては地域活動への参加支援ということになっています 

が、そもそも生涯学習で言うところの町民大学というのは、この 

サイトに書かれている目的からすると、みずからを高めていくた 

めの学習というふうに位置づけられているんですね。これは一般 

的には、よくある大学での生涯学習だとか、あるいは放送大学と 

か、そういうところも出ていますけれどね。やはり、みずからの 

学習を高めていくというのがそもそもの趣旨だというふうに、私 

も理解しているところはありますが、これから考えると、「地域 

活動への参加支援」というのは、直接の関係性というのが何かち 

ょっと違うような感じがするんですね。まさに、この生涯学習の 

サイトを見に行っても、いろいろなものが混在して出ているんで 

すね。レクからスポーツから。しかも、ゆうゆう学園とか。この 

辺も非常にわかりづらい内容になっていて。確かにそこには、男 

女共同参画の内容の講座も含まれてはいるんですけれども、最 

初、ぱっと見たときに、ごったに全部入ったような印象を受けて 

いて、ちょっとこの辺のところの整理が必要になるのではない 

か。これもサイトのつくり方の問題かもしれません。そういった 

ところも何か工夫をされたほうがいいのではないのかなというふ 

うに感じました。 

事業番号３４番「男女共同参画に関する講座の開催」過去の実 

績を見ても大幅に増加していますので、これも３１年度の目標値 

として、上方修正をされてもよろしいのではというふうに感じま 

す。 

     以上でございます。 

花山会長 ありがとうございました。 

    そうすると、何件かにわたっていますけれども、事務局のほうで 

何かございますか。 

協働文化推進課長 冒頭、各委員さんからいただいた意見で、こちらの 

担当の所管にもお伝えします。 

     お約束できるかどうかわかりませんけど、もし可能であればそ 

の辺をしっかり、目標数値が見込めるのであれば、その点、修 

正、あるいは下げるところがあるかどうか、それはわかりません 
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が、その辺はまた宿題といいますか、検討課題ということでご理 

解いただければと思います。 

花山会長 よろしいでしょうか。そのほかいかがでしょうか。どうぞ、伊 

藤委員。 

伊藤委員 せっかくの機会ですので。ちょっと質問させていただきたいん 

ですけど。事業番号１「管理職への女性登用の推進」ですね。こ 

れは、役所としての管理職の女性登用の推進ですが、例年出てい 

る計画だと思うんですけれども。具体的に役所内で数字を上げて 

いくために、もう３０年度も終わりに来ていますけれども、具体 

的に何か手だてというか、その辺は今までと違う施策とか、そう 

いうのはやられたんでしょうか。例えば、研修をするだとか、あ 

るいは、実績評価のところにも出ていましたけれど、例えば、男 

女別で見て、女性の比率が少しでも上がったとか、何かそのよう 

なことを見られたんでしょうか。 

協働文化推進課長 協働文化推進課の前は２年間総務課長をしておりま 

して、管理職については入ってすぐの女性を管理職というわけに 

いかないので、きちんと経験を積んで、人事評価も当然、男性も 

女性も公平に行っています。今ちょうど次に課長級になる係長級 

の女性職員はいるので、今は手元に資料はないのですが、男性の 

数にほぼ近づいてきています。女性の採用も、これも完全に成績 

主義ですから公平ですけれども、女性の比率も高くなっていると 

思います。やはり経験、研修が必要です。ただ、女性管理職専用 

の研修というのは、私の記憶ではないんですけれども、その辺も 

ご意見としてまた総務課のほうにはお伝えします。現状では比率 

が低い状態にはなっております。 

伊藤委員 これも何もしなければまた前年と同じような結果になってしま 

うことになりますので、そういう意味ではやっぱりＰＤＣＡとい 

うものをきちんと見ていかないといけないのではというふうに思 

いますので、ちょっと質問させていただきました。 

花山会長 そのほか、いかがでしょうか。よろしいですか。 

    それでは、質疑、ご意見についてはここで終了ということでよろ 

しいでしょうか。 

ありがとうございました。それでは、皆様からいただいたご意 

見等を踏まえて、平成３１年度につきましては、この事業計画に 

基づいて進めさせていただくという方向でよろしくお願いしたい 

と思います。 

 

５ その他 

 

花山会長 それでは引き続き、５番、その他に移らせていただきますが、 

委員の皆さんから何かございますでしょうか。 

     よろしいですか。それでは、事務局のほうから何かあるようで 

すので、よろしくお願いいたします。 

山本主査 １点目、この推進協議会の委員ですが、男女共同参画プラン推 

進協議会要綱に基づいて、さまざまな団体から選出をいただい 

ております。任期が２年になっておりまして、この３月３１日を 

もって終了となります。 
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     委員の皆様には２年間にわたり、お忙しい中、会議にご出席い 

ただいて、また、男女共同参画プランの推進と後期実施計画の策 

定にご協力いただきまして、ありがとうございます。 

     ３１年度からの委員につきましては、３月１９日付で事務局の 

ほうから選出団体宛てに推薦依頼をお送りさせていただいており 

ます。現委員の皆様も、できましたら引き続き受けていただけれ 

ば幸いですが、選出団体のご事情等もあるかと思いますので、よ 

ろしくお願いいたします。 

     また、こちらの協議会の次期公募委員の関係ですが、１月に募 

集をさせていただきましたが、残念ながら応募がありませんでし 

た。本日机上配付させていただきましたが、さむかわ男女共同参 

画プラン推進協議会の委員募集のチラシで、４月１日から再度募

集をさせていただきます。 

     どなたかお知り合いの方とか、ご紹介いただけるようでした 

ら、事務局のほうにご連絡いただければ大変助かります。広報さ

むかわの４月号にも募集の記事が掲載されておりますので、あわ

せてご確認いただきますようお願いいたします。 

       ２点目、神奈川県・寒川町市町村連携推進事業「カジダン・イ 

クメンのすすめ～できることからはじめよう～」の実施結果報告 

です。参考資料をごらんください。 

     こちらは毎年、県立かながわ男女共同参画センターと共催で、 

男女共同参画に関する講演会や講座を開催しております。今年度 

は家庭・地域活動への男性の参画を目的に、よしもと山梨住みま 

す芸人のいしいそうたろうさんをお迎えして、１月１９日に開催 

しました。委員の皆様には周知やご参加にご協力いただきまし 

て、ありがとうございます。講演の内容については報告書のとお 

りですが、事業の効果としましては、男女共同参画について難し 

く捉えず、自分なりにできることから始めてみようというきっか 

けづくりができたのではないかと思います。３１年度も講座等の 

開催を予定しておりますので、その節は皆様にもご協力をお願い 

いたします。 

     また、第４次さむかわ男女共同参画プランが３２年度に最終年 

度を迎えることから、３１年度に男女共同参画社会に関するアン 

ケート調査を秋ごろ実施する予定です。 

花山会長 今、事務局からもお話がありましたように、本日の会議をもっ 

    て退任をされる委員さんもいらっしゃいます。皆様方にはプラン 

    の推進にご尽力をいただき感謝申し上げます。退任される委員の 

    方におかれましては、今後も皆さんそれぞれのお立場で男女共同 

    参画社会の実現に向けて、ご理解、ご協力をいただければ幸いで 

    ございます。 

 

６ 閉会 

 

協働文化推進課長 会長、議事進行、大変ありがとうございました。 

    本日はお忙しい中、お集まりいただきまして、貴重なご意見をい

ただき感謝申し上げます。 
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〇さむかわ男女共同参画プラン推進協議会名簿（平成３０年１０月 
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